

En ALICANTE. . . Un mes . . . 1'75 ptas.
 Trimestre. 5
 Fuera la capital. trimestre. 5'75
 Extranjero. trimestre. . . 15
 Número suelto. 0'10 cets.
 Anuncios y comunicados a precios convencionales.

En la Redacción y Administración calle de Calatrava, 7, y en la imprenta de este periódico, Angeles, 14.
 Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de este periódico.
 Anuncio de las obras de las que se nos remitan dos ejemplares, y estudio crítico bibliográfico de las que, á nuestro juicio, lo merezcan.
 No se devuelven originales

EL LIBERAL

DIARIO POLÍTICO Y DE INTERESES MATERIALES

Año I

Alicante 20 de Noviembre de 1886

Núm. 232

A NUESTROS LECTORES

Siendo de un interés grandísimo en los actuales momentos, los incidentes políticos y acontecimientos de alta importancia que han de tener lugar en las sesiones de los cuerpos legislativos, cuyas tareas han sido ayer reanudadas, y queriendo nosotros corresponder dignamente al creciente favor que el público viene dispensando á nuestra modesta publicación, hemos determinado confiar á nuestro ilustrado corresponsal en Madrid Pío Gil, tan ventajosamente conocido de nuestros lectores, la redacción de un resumen político diario, que aparecerá á la cabeza de nuestro periódico y que adelantará 24 HORAS Á LOS PERIÓDICOS DE MADRID.

También, siguiendo nuestro propósito de no omitir sacrificio alguno para proporcionar á nuestros abonados todas las noticias de interés, con la mayor prontitud posible, hemos contratado un servicio telegráfico particular para EL LIBERAL, que será desempeñado por uno de los corresponsales más activos de Madrid, sin que por esto aumentemos en lo más mínimo el precio de suscripción de nuestro diario.

A los anunciantes también podemos ofrecer grandes ventajas, pues siendo los precios de inserción sumamente módicos, pueden dichos señores tener la seguridad de que sus ordenes serán ejecutadas con prontitud y esmero, y que sus anuncios tendrán la mayor publicidad posible, pues EL LIBERAL es el periódico de más circulación de cuantos se publican en esta provincia.

El Liberal

Sábado 20 de noviembre de 1886

Impresiones

El debate político.—Reuniones.—Conservadores.—Izquierdistas.—Coalicionistas.

A punto fijo no podemos decir dónde se iniciará el debate político, por más que todas las probabilidades están porque sea en el Senado, pues así lo ha manifestado el senador por esta provincia Sr. Botella, que ha sido encargado por el Sr. Romero Robledo para plantearlo, en una conferencia que aquél celebró con el Sr. Sagasta, fundándose para creerlo así convenientemente entre otras razones, que como han de discutirse los acontecimientos del último septiembre, parece más oportuno que lo sean primero en la alta Cámara por tener asiento en ella los señores Jovellar y Pavía.

El Sr. Sagasta no manifestó opinión ce-

rrada de que fuera en uno ó en otro cuerpo colegislador, pero que antes de resolver había de conferenciar con los señores presidentes de los mismos y con sus compañeros de gabinete.

Lo que sí es probable es que se retrase un día dicho debate, por cuanto el señor Botella le manifestó al presidente del Consejo de ministros, que si el gobierno quería presentar los proyectos anunciados y leerlos, que por su parte no promovería el debate hasta tanto que fuese todo esto terminado.

En vísperas de la reunión de Cortes no es de extrañar el movimiento político y las reuniones de los diversos partidos.

Los conservadores se reunieron en el círculo de la Carrera de San Jerónimo, al que asistió el Sr. Cánovas, que pronunció un elocuente discurso, siendo muy aplaudidas sus declaraciones.

Conforme con el acuerdo que habían tomado el día antes los ex-ministros del partido, dijo que debía éste prestar todo el apoyo al gobierno para sostener el orden público y las instituciones, pero en cuanto á sus principios y doctrinas que no debía transigir de ningún modo, y por lo tanto había que defenderlos cuando las reformas que presente el gobierno sean contrarias á ellos. Combatió de nuevo las disidencias y dijo que aunque el partido liberal conservador es contrario al que hoy ocupa el poder, reconoce la necesidad de su existencia para que alterne con aquél y ambos se ayuden en la defensa de las instituciones de la patria, declarando que dentro del partido liberal, el mejor gobierno que podía formarse era el que actualmente rige los destinos del país.

También se reunieron los izquierdistas y el Sr. López Domínguez sostuvo el programa íntegro de la izquierda, ratificándose en todas sus conocidas reformas políticas, militares y económicas, y con respecto á la actitud de la izquierda, dijo que debía seguir haciendo la oposición al Gobierno, y aun más, si cabe, con motivo de los acontecimientos ocurridos durante el interregno parlamentario.

También habló el Sr. Becerra y con referencia á la actitud de la izquierda con los demás partidos, dijo, que siempre que el Gobierno lleve á cabo una de las reformas defendida por la izquierda, ésta debe aplaudirla, y sino combatirla sin tregua; y con respecto á los demás partidos, que la izquierda no cierra sus puertas á nadie que con patriotismo y entusiasmo vaya á prestarle su apoyo; sosteniendo al prin-

pio de su discurso, su criterio reformista, huyendo siempre de toda intransigencia.

Aun cuando ambos oradores han expuesto las mismas doctrinas, es de notar en cada uno de ellos su tendencia particular, con respecto al partido liberal del señor Sagasta.

La junta directiva del partido progresista democrático, se reunió bajo la presidencia del señor Figuerola, y como presumíamos, se han demostrado las dos tendencias que desde tiempo vienen dividiendo á estos republicanos. Los zorrillistas presentaron una proposición, á la que el señor Salmerón opuso una enmienda, habiendo sido ésta aprobada en votación nominal, resultando 17 votos con el señor Salmerón y 7 en contra.

Durante la discusión de la misma, que fué larga, los zorrillistas sostuvieron las bases íntegras de la coalición, muy especialmente la segunda, que trata de los procedimientos revolucionarios del partido, manifestando en esto su disentiimiento los señores Salmerón, Muro, Azcárate, Baselga, Peñalva y otros, que solo querían mantener la coalición, sin hablar para nada de ciertos procedimientos.

Como la discusión se hacía demasiado larga y no pudieron llegar á un acuerdo, resolvieron volverse á reunir de nuevo. Pero está ya demostrado que el señor Salmerón y sus amigos no se hallan conformes con los procedimientos que establecen los zorrillistas.

Y como dice muy oportunamente *El Imparcial*, lo que resulta, en sustancia, de todas esas discusiones y juntas, es que los amigos del señor Ruiz Zorrilla y *El Progreso* cuentan, para imponerse, con la mayoría de las fuerzas del partido, y que los que intentan oponerse á sus procedimientos les falta entereza y energía para romper de una vez, temiendo, sin duda, perder la popularidad relativa que hoy tienen, tal vez por la sombra que les presta el señor Ruiz Zorrilla, jefe único de la tendencia republicana.

¡¡Qué felicidad!!

Esta ha sido la exclamación que hemos pronunciado al leer el artículo que nuestro estimado colega local *La Unión Democrática* publica en su número de ayer titulado "Maquiavelismo trasnochado."

En efecto, es una felicidad, en medio de todo, el ser tan candorosos y tan optimistas, como lo es el aludido colega. Si de pronto dice tantas cosas que le halagan ¿cuántas no vagarán por su fogosa imaginación cuando sueñe? será aquello un

idilio, un encanto, un paraíso moral de inefabables goces.

Aunque suponemos que el periódico zorrillista vive soñando.

¿Para quién es un secreto, para quién no es ya un hecho la discrepancia dentro del seno de la coalición republicana? para todo el mundo menos para *La Unión Democrática*.

Es fuerte cosa empeñarse este colega en decir que los diputados coalicionistas en sus reuniones han disfrutado de la paz del *Angel*, que ha reinado entre ellos la mayor concordia y que todos ellos se han mostrado conformes en los asuntos tratados.

Sentimos, en lo más profundo del alma, el tener que despertar al colega de su visionario sueño, aun cuando abrigamos el temor de que á pesar de nuestros llamamientos no ha de abrir sus ojos para ver la realidad.

Los diputados de la coalición se han reunido y no han llegado á tomar un acuerdo definitivo, acerca de los procedimientos que deben emplearse para lograr el triunfo de la república, pero demasiado sabido es que los señores Pí y Margall, Salmerón, Muro, Pedregal, Azcárate y otros varios, que forman la mayoría de aquéllos, han manifestado que ellos no aprueban la conducta del señor Ruiz Zorrilla, promoviendo sargentadas, que á todo conducen menos á la realización de sus ideales y al prestigio de la forma de Gobierno que todos ellos defienden.

Esto es positivo y cierto, pero no se ha hecho público de una manera oficial por los mismos congregados, porque temen el rompimiento, pero éste ha de venir precisa é irremisiblemente, y sino véase lo que decimos en nuestra revista titulada "Impresiones," sobre la reunión de la junta directiva del partido zorrillista, y allí encontrarán nuestros lectores cómo al discutirse la segunda base de la coalición, que trata sobre la revolución, se han opuesto á ella el Sr. Salmerón y sus amigos, mientras que la han sostenido los del Sr. Ruiz Zorrilla, y aun se aclararán más las actitudes en la otra reunión que ha de celebrar dicha junta, aun cuando no hace falta más esclarecimiento.

Y no habrá más remedio en cuanto se entable el debate político en las Cortes, que tirar de la manta y dejar al descubierto, todo lo que ahora se trata de ocultar á fuerza de sacrificios y de amaños.

Otra prueba palmaria de que *La Unión Democrática* se pasea con la bienaventurada sonrisa en sus labios por el mejor de los mundos imaginarios.

principal, enfrente de su marido, rodeada de sus hijos y sus amigos. Afable como siempre, tenía para cada cual una de esas atenciones delicadas que son la encantadora expresión de su natural bondad de corazón. Y sobre todo para él, el tirano, era para quien se mostraba más amable. ¿No era necesario alejar toda sospecha del ánimo de aquel hombre perspicaz? ¿Cómo dejar de mostrarse con él cariñosa? Además ambos tenían parte igual en tantas cosas que les eran tan caras: los intereses. Vivían al cabo juntos, no se separaban, se veían ó todas horas, tristes ó alegres. ¡Qué de expansiones naturales! Él era el león, rey y señor de aquella existencia adorable, y yo era el cobarde y traidor lobo, de ardiente pupila y aspecto escuálido, que, de cuando en cuando, exponiéndose á mil degradantes humillaciones, le robaba en la oscuridad y en el silencio, algunos de los restos de su ración sin tasa.

¡Oh, e to era lo que más me humillaba! Pero veamos lo que me destruía el corazón: no podía conseguir que parase mi imaginación en su incansable trabajo de estas evocaciones. Como con cierto placer, las contemplaba, al rumiar el pasto de mi dolor. Cambiaba entonces la escena y veía á Fany por la noche, sola con él, después de haberse retirado los niños, en la cerrada habitación donde humeaba el té en las tazas, á la templada luz de la lámpara, cerca del fuego que dulcemente se ocultaba entre la cálida ceniza. Enton-

que estaba celoso de él. ¡El seductor sufría, con la posesión, por la posesión: ni tenía el recurso siquiera de excitar las sospechas del engaño para hacerle practicar de sus tormentos!

¡Me veía obligado á desconfiar de él, á ocuparme de él! A pesar mío, para evitarle, tenía que recurrir á mil ardidés. Este papel de huir y de temer, me rebajaba al nivel de los cobardes. ¡Dios mío! Cuánto hubiera deseado no amar como amaba.

Pero estos males no eran nada en comparación de los que el porvenir me tenía reservados. Acababa solo de emprender el camino por una senda llena de obstáculos, rodeada de precipicios espantosos, y ni siquiera sospechaba cuantos padecimientos tendría que sufrir antes de haber acabado de recorrerla.

Desde entonces, bien sea cuando inclinado ante el hogar de la chimenea en mi silenciosa habitación procuraba olvidarme del dolor presente pensando en los amores pasados; bien sea al lanzar mi caballo á toda brida arriesgando cien veces mi vida, á fin de moler mi cuerpo de cansancio para procurar así un descanso á la imaginación; bien sea que solicitase el olvido de la embriagadora orgía, bebiendo á grandes tragos el vino que nunca ha valido lo que una sola gota de agua del Loto; bien sea que á un solo dado expusiese mi fortuna, para sentir al menos una emoción que no fuese la que tanto aborrecía; bien sea, en fin, que sepultado en mi cama pasase

mis noches desesperado y tratando de evocar los fantasmas de los seres queridos que había perdido, nunca, ni con los sueños, ni con el peligro, ni con la embriaguez, ni con el juego, ni aun con la memoria de mi difunta madre, pude conseguir ahogar la serpiente que me devoraba el corazón. La visión fatal sonreía conmigo á los amores de mi juventud; conmigo espoleaba mi caballo desbocado; mojaba con sonrisas burlonas sus labios pálidos en mi misma copa; hacía sonar los dados en el cubilete de cuero; y conmigo, por último, pensaba en mi madre. Entre todos mis recuerdos y todas las escenas tiernas, agradables, conmovidas y terribles que ovocaba mi memoria, venían á confundirse, como saliendo de lo más profundo de mi alma, otros recuerdos, otras imágenes que borraban las anteriores.

Y me fué preciso decidirme á recoger aquellos recuerdos abominables; á mirar aquellas imágenes funestas, que era para mí una violencia. ¡Vencido al cabo por ellas, las contemplé frente á frente!

Era aquello entonces horrible, humillante y doloroso. Sólo el que ama es capaz de formar una idea vaga de mis tormentos. Todo me se presentaba claro, distinto; no había lugar á conservar la menor duda. Primero me presentaba á mi dulce y rubia Fany, elegantemente vestida, con aquel aire suyo de sorpresa y de candor, sentada junto á la chimenea de su habitación, ó en la mesa en el sitio

Folleín de EL LIBERAL. F-5

FANY

ESTUDIO

POR

ERNESTO FEYDEAU

retorcerse para exhalar gemidos.

XVII

Desde aquel día funesto es cuando empecé á sufrir crueles tormentos. La imagen de aquel hombre se había incrustado subitamente en mi memoria, y por más que hiciese no lograba arrancarla. Para los demás podría ser ridículo, ¡pero no creáis que lo era para mí!

Para mí era siniestro, terrible; y todas las noches le veía con terror surgir en mis sueños para aseñar sin piedad al espectro de mi felicidad.

El era muy feliz porque todo lo ignoraba. Este drama, empezado con los trasportes del amor y que se prolongaba entre la ansiedad, el terror y la desesperación no existía para él. ¡Habíamos sido tan prudentes!

¡Horrible cambio en los papeles! ¡Era yo el

brado sustituto del registrador de la propiedad de Dolores D. Francisco Ramallo.

D. Vicente Ripoll, ayudante de Marina de Altea, trata de establecer en dicha población una junta local de la Sociedad española de salvamento de naufragos.

En Denia se espera que pronto se establezca el alumbrado de gas en aquella ciudad y su arrabal.

De la misma población dicen lo siguiente, que nos alegramos ver confirmado:

«Sabemos que por algunos se ha tenido la idea de prolongar el muelle Norte hasta enlazarlo con el del Sur. Mucho celebrariamos la realización de esta idea, pues bien lo necesita el importante movimiento de carga y descarga que tenemos en este puerto, pues en verdad los embarcaderos de hoy son ya insignificantes.»

Don José Gomis Fuster, digno magistrado de la audiencia de lo Criminal de Altea y juez especial nombrado para instruir el proceso sobre falsificación y expención de billetes falsos del Banco de España, del distrito de Serranos de Valencia, cesó el miércoles en el desempeño de su cargo.

El Rector de la Universidad Literaria de Valencia, ha aprobado los siguientes nombres que hizo la Junta de Instrucción Pública:

El de maestra interina, en favor de doña Agustina Yuste, para la escuela pública de niñas de Villena.

El de maestro interino, de D. Onofre Larrosa, para la escuela de niños de Rafal.

El de idem idem, de D. Luis García, para la de Villena.

El de maestra sustituta interina, de doña Dolores García, para Tibi.

El de idem idem, de doña Teresa Sansano, para la de Agost.

Y el de maestro ayudante interino de don Antonio Espi, para la escuela de D. Evaristo Barona, en esta capital.

La Guardia civil del puesto de Santapola, participa que en la mañana de ayer ha sido arrojado á la playa por las olas, el cadáver de un hombre frente al punto de carabineros denominado *Calabasin*, término municipal de Elche.

Por los datos adquiridos acerca de este suceso, resulta ser dicho cadáver el del vecino de esta capital, José Cuenca Papi, de 50 años de edad, casado, habitante en el Arrabal Roig, calle del Socorro, el cual en la madrugada del 17 y en compañía de sus convecinos Rafael Papi y Manuel Papi, salieron á pescar en un falucho que naufragó, salvándose á nado los dos últimos y pereciendo, sin duda, el Cuenca.

El Juzgado correspondiente entiende en el asunto.

Anteanoche á las 12, se le disparó una escopeta á José Valls García, vecino de la partida de Vaquerices en Alcoy, produciéndole una herida grave.

El Alcalde de Nucía, participa que el día 7 de los corrientes, apareció en la puerta de la posada de José Devesa Perez, un mulo con las señas de pelo negro con algún remolino blanco en el espinazo y partes laterales de las costillas; una cicatriz en la cruz y los menudillos de las manos algo alteradas; su alzada de unos 7 palmos y su edad 12 años próximamente.

A pesar de las diligencias practicadas en averiguación del dueño, no ha podido encontrarse.

Ha fallecido en Bañeras el segundo teniente de alcalde D. Antonio Belda Seva, á consecuencia de la terrible enfermedad de la hidrofobia que venía padeciendo hace unos cuantos días, y de la que ya dimos cuenta á nuestros lectores.

Sobre las 8 de la noche del 17, ocurrió un incendio en la casa de campo, propiedad de don Vicente Berenguer Moya, término de Teulada, el cual se cree que haya sido casual.

CORREO DE MADRID

Carta política.

Madrid 18 noviembre de 1886.

Señor Director de EL LIBERAL.

Mi querido amigo y correligionario: Los preparativos de los partidos de oposición, para la lucha que piensan sostener en las Cámaras durante la legislatura que hoy comienza, es el asunto que más preocupa á todos los políticos.

Ha producido el mejor efecto la actitud que el Sr. Cánovas recomienda á su partido para la lucha parlamentaria que ahora comienza, por su alto sentido político, digno de imitación entre los que se precian de monárquicos sinceros.

Merecen por su importancia ser conocidas algunas de las afirmaciones que ayer tarde hi-

zo en el círculo de la Carrera de San Jerónimo.

Dijo el Sr. Cánovas del partido conservador:

«A la inflexibilidad en pró de los principios se ha agregado la patriótica cooperación para la defensa del orden público, y separándose de los hábitos ordinarios de nuestra política, el partido conservador ha creído que no debía embarazar la acción del gobierno, ni confundirse con las oposiciones que tienden á conquistar el poder de cualquier modo, sin preocuparse de contingencia alguna.»

El partido conservador ha sido testigo dolorido de procedimientos que no concuerdan con los suyos; lo ha consignado con energía, pero sin ánimo de provocar cambios que, en las actuales circunstancias, la prudencia manda mirar con ánimo sereno.

No provocará, pues, discusiones; pero intervendrá, como es natural, en todas, y en las Cámaras podrá exponer con amplitud cuanto hay de desinteresado en su proceder.

Los proyectos de ley que contradigan los principios conservadores serán combatidos con energía; aun los que se refieran á Hacienda y crédito serán objeto de particular examen; pero en las cuestiones de orden público, en las medidas de verdadera eficacia para sostener el orden público, no faltará el concurso de los conservadores, si bien reservándose el exponer lo que haya habido antes de deficiente.

A esta digna actitud corresponde el partido liberal con la suya, que consiste en la realización de su programa reformista, del programa con el que fué llamado á los Consejos de la Corona para satisfacer necesidades de la política en nuestro país.

Anoche á las ocho terminó la reunión de la junta directiva del partido republicano-progresista.

Comenzó á las cuatro de la tarde bajo la presidencia del Sr. Figuerola.

El presidente declaró que no había reunido ántes á la junta teniendo en cuenta las noticias adelantadas por la prensa y el programa que en ellas parecía incluirse de los asuntos que habían de someter á discusión, pues no estimaba oportuno que se fijara por los demás la línea de conducta que ellos debían seguir.

Después de las frases del Sr. Figuerola, se presentó una proposición de los Sres. Llano y Persi, Malagarriga y Ginard de la Rosa (de procedencia zorrillista) defendiendo la base segunda de la coalición, en la cual se declaran buenos, todos los procedimientos para conseguir el triunfo, y como segunda parte de esta proposición, se pedía un voto de confianza, para los diputados coalicionistas.

El Sr. Salmerón presentó una enmienda á la proposición referida, declinando en nombre de sus compañeros, el voto de gracias hasta que espongan su conducta, durante el período posterior al movimiento del 19 de setiembre, pidiendo que se declarase la conveniencia de afirmar y vigorizar la coalición.

Defendida por su autor, fué aprobada esta proposición, por 15 votos contra 8.

Después se pidieron en son de ruego, y sin tono de imposición, explicaciones sobre la declaración firmada en solicitud del indulto de los insurrectos, y el Sr. Salmerón declaró que él y sus amigos deseaban darlas y someter su conducta al examen y discusión de todos, en vista de lo cual, se señaló este extremo como orden del día para esta noche, en que á las nueve volverá á reunirse la junta.

En la reunión que los izquierdistas celebraron ayer tarde en la casa del general Sr. López Domínguez, se tomaron los acuerdos siguientes:

1.º Mantener la integridad de los principios de la izquierda. 2.º Acentuar su oposición al Gobierno. Y 3.º Ponerse de acuerdo con las minorías que combatan al Gobierno, no para establecer coaliciones, sino para admitir solo inteligencias parlamentarias.

El general López Domínguez hizo primer uso de la palabra para declarar que la izquierda no tiene por qué hablar diariamente de su programa, máxime cuando no existe razón alguna para modificarlo. Que las reformas, tanto políticas como militares, serán igualmente llevadas á la práctica cuando el partido se halle en condiciones de hacerlo.

Refiriéndose á las relaciones de la izquierda con el Gobierno, dijo que el partido continuaría en las condiciones y actitud observada en la primera parte de la legislatura, acentuando la oposición en vista de los desaciertos que, á juicio del general López Domínguez, ha cometido en el interregno parlamentario.

El Sr. Becerra se expresó en su discurso con un temperamento tan radical en las ideas como transigente y gubernamental en los procedimientos.

La izquierda, á juicio del Sr. Becerra, es, no solo el partido más liberal de la monarquía, sino también el que mejor garantizará el orden y la seguridad de las instituciones.

Terminó el Sr. Becerra su discurso declarando que la izquierda sería benévola con el Gobierno si éste realizase las reformas que aquélla defiende, pero que se le combatiría sin tregua si, como es de creer, no las lleva á cabo, y respecto á las relaciones con los de-

más partidos, la izquierda aceptará gustosa la cooperación que se la dispense para realizar sus fines.

El Consejo de ministros verificado esta mañana bajo la presidencia de S. M. la reina, ha sido muy breve. Hecho el acostumbrado resumen político interior y exterior, y firmados los decretos autorizando la lectura de los decretos que han de ser leídos esta tarde en las Cámaras, pasaron los consejeros responsables, á presentar sus respetos á los duques de Montpensier.

El salón de conferencias del Congreso, ha estado muy animado en la primera hora de la tarde, antes de comenzar la sesión.

Todo el gobierno estaba en el despacho de los ministros, y discutiendo por las salas los señores Romero Robledo, López Domínguez, Vega Armijo, Becerra, Gullón, conde de Toreno y la mayor parte de los diputados de las minorías monárquicas.

Después de varios diálogos y conferencias se ha sabido que hoy mismo, y una vez presentados los ministros en el Congreso, comenzará el debate político en el Senado.

A las dos y media se abrió la sesión del Congreso, presentándose los ministros vestidos de uniforme en el banco azul.

El Sr. Sagasta hace espontáneas declaraciones sobre la crisis última, en el momento en que cerramos ésta.

Suyo afectísimo,

EL CORRESPONSAL.

DE AQUÍ Y ALLÍ

Los grandes puertos

En una Memoria que ha publicado Mr. E. Fournier en el «Journal des Economistes» presenta un curioso cuadro de la situación actual de los principales puertos del mundo.

Después de consideraciones atinadas acerca de la importancia de las grandes obras del Canal de Suez, y de sus espléndidos resultados en la navegación marítima, y del nuevo impulso que seguramente habrá de imprimirse á la apertura del istmo de Panamá, describe el estado próspero de Amberes, Hamburgo y Glasgow en el Norte de Europa, y de Génova, Trieste y Barcelona, en el Mediodía, y deduce que, realizado ya el fin económico de los ferrocarriles, lo que más ha de contribuir al desarrollo de los intereses públicos ha de ser, sin duda alguna, la buena administración de los puertos y las facilidades en las comunicaciones marítimas.

Particularizando el autor sus descripciones, menciona el puerto de Londres, en cuyos docks se han invertido cuatrocientos millones de pesetas, en el de Liverpool, con una extensión de 227 hectáreas en sus docks; en el de Nueva-York, convertido hoy quizá en el primer puerto del globo, y cuyas dársenas, embarcaderos y tinglados á lo largo del Hudson y del río del Este, prestan al comercio, con sus gruas y múltiples aparatos, ventajas y economías extraordinarias de que apenas hay idea en Europa.

En el viejo continente ocupa el primer lugar el puerto de Amberes, que ha progresado en cuarenta años de una manera inconcebible, habiéndose invertido «ciento setenta mil onces» de pesetas en sus mejoras, de cuya suma corresponden cien millones al último decenio. En 1882, el movimiento del puerto fué de once millones de toneladas, superando ya más de tres millones al de Marsella, que ocupa en Europa el segundo lugar, no sin que se le dispute Hamburgo. El Estado de Bremen ha invertido cuarenta y cinco millones de pesetas para mejorar el puerto de Bremerhaven en la embocadura del Weser.

En Francfort se han realizado importantísimos trabajos para la canalización del Main y creación de un puerto con multitud de dársenas. El canal comprende 36 kilómetros, y el volumen de agua es de 70 metros cúbicos en el estiaje, habiendo invertido el Estado en estas obras cinco millones de marcos.

En Trieste ha costado el antepuerto treinta millones de pesetas.

Cree M. Fournier que la competencia marítima, tan ruda en el Norte, será más enardecida aún en los puertos del Mediodía, y cita á Italia, España y Grecia como las que más progresos han realizado, relativamente, en la última mitad de este siglo, y con especialidad á nuestra nación, por ser la segunda potencia colonial después de Inglaterra.

La emperatriz Carlota.

Las personas que rodean á la emperatriz Carlota, que actualmente se halla en el castillo de Bouchout y no en Tervueren, como se había dicho, está muy contrariada desde hace pocos días. El cocinero alemán que durante diez y ocho años servía en la casa, acaba de morir repentinamente.

Esta pérdida es muy difícil de reparar á causa del estado de agitación de la desgraciada princesa.

Sabiendo es que desde la muerte de Maximiliano padece de la locura de la persecución, que se manifiesta, sobre todo, por el temor constante de ser envenenada.

Algún tiempo después de volver de Méjico, empezó á negarse á tomar alimentos. Cierta día encontró á un campesino flamenco, cuyo rostro la inspiró confianza, y le nombró co-

cinero del castillo. Desde entonces se ha notado una disminución en el temor á los venenos que sentía la emperatriz.

Pero no bien ha sido reemplazado el flamenco en la cocina, vuelven los antiguos temores, empeorando el estado moral de la infeliz dama, la cual se niega á comer otra cosa distinta del pan, y se turba al ver el agua de una botella.

El intendente anda muy preocupado buscando un cocinero que no inspire sospechas á su señora.

Hace algún tiempo que la enferma pasa todo el día buscando algo por el suelo, y manifiesta la mayor alegría siempre que encuentra el objeto más insignificante; por esto sus servidores nunca dejan de colocar fruslerías en los aposentos del castillo y en los paseos del parque de Bouchout, á fin de que la infornada las descubra.

Muchas veces la emperatriz, que no gusta de ir acompañada, se aleja en sus paseos hasta la verja de hierro que rodea la posesión.

Si acierta á pasar algún aldeano y la ve, se apodera de ella un miedo tal que los médicos no pueden calmar sus accesos nerviosos.

Para evitar estas escenas han ordenado que se aísle completamente el castillo, y como esto es difícil á causa de la proximidad de las aldeas, el rey ha decidido restaurar el castillo incendiado en Tervueren, cuya situación en los bosques es admirable.

La salud de la emperatriz Carlota no deja nada que desear bajo el punto de vista físico. Solamente el insomnio cubre de palidez su hermoso y entristecido rostro.

Movimiento del puerto.

EMBARCACIONES LLEGADAS HASTA LAS CUATRO DE LA TARDE DE AYER.

Goleta francesa Josephine, p. Requier, de Port Vendres; con pipas vacías.

Idem idem Santa Rose, p. Constailombe, de La Nouvelle, con idem.

Laud San Antonio, p. Bosch, de Palma, con efectos.

Polacra goleta San José, p. Zaragoza, de Barcelona, con idem.

Polacra Eugenia, p. Racholo, de idem, con idem.

Vapor Juan Ramos, c. Zaragoza, de Cette, con pipas vacías.

Laud Dos Hermanas, p. Cerviro, de Cartagena, con azúcar.

DESPACHADAS.

Vapor Amalia, c. Senante, para Marsella, con efectos.

Idem Cabo Machichaco, c. Torres, para id., con idem.

Idem Correo de Alicante, c. Salinas, para Orán, con idem.

Idem francés Egyptien, c. Buig, para Cette, con vino.

Buques á la carga.

Pailebot Amalia, de 58 toneladas, capitán Menguez.

Polacra goleta Irene, de 98 toneladas, capitán Zaragoza.

Laud Virgen del Pilar, de 38 toneladas, patrón Boades.

Laud Dos Amigos, de 22 toneladas, patrón Sier.

Bergantín goleta Encarnación, de 240 toneladas, capitán Galiana.

Polacra goleta Tres Amigos, de 145 toneladas, capitán Zaragoza.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Felice.

SANTO DE MAÑANA.—San Alberto.

TEATRO PRINCIPAL.—A las 8 y 1/2.—Los hijos de Madrid.

CAFÉ-TEATRO «LA ALIANZA».—A las 8 y 1/2.—Compañía coreográfica.

ÚLTIMA HORA

SERVICIO TELEGRÁFICO DE «EL LIBERAL»

Madrid 19 (10 n).—Senado presentado Bosch proposición tendencia favorable izquierdistas.

Estudiantes algarada negándose asistir clases: apaciguose.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

de Vicente Botella y Serra

Ángeles, 14.

SECCION DE ANUNCIOS

A GUILLEN LOPEZ

MAYOR, 13, 15 y 17; (no confundirse).

QUINCALLERIA

Maletas.
Sombreadas.
Planchas vapor.
Idem ordinarias.
Grifos superiores.
Ata-mantas.
Bolsas de viaje.
Sacos de noche.
Caramañola.
Tijeras.
Cucharas.
Cuchillos.
Fenedores.
Cucharones.
Navajas.

Cortaplumas.
Lancetas.
Peines.
Batidores.
Gutaperchas.
Petacas.
Porta-monedas.
Cepillos.
Sombrillas.
Bastones.
Bujías.
Hules.
Plumeros.
Anteojos.
Petacas.

CAMAS INGLESAS

maqueadas de hierro y de metal fino. De un cuerpo.—De canónigo ó camaras.—De matrimonio.

Se recomiendan por sus dibujos bonitos, solidez y precios económicos.

A LOS HOJALATEROS

Hojalatas dulces CA, Clid., id. CA, CD marca.—Grifos metal todos números. Estaño superior, Randería y Cordero. Latón en planchas, varios números. Lámparas para aceite, tamaño corriente. Cobre en planchas, varios gruesos. Diamantes para cortar cristales.

GRAN SURTIDO EN FERRETERIA

Pernios de todos tamaños. Visagras ó frontizas de todas dimensiones. Pasadores de rabillo, desde una pulgada hasta sesenta. Pasadores embutidos fuertes, de todos tamaños. Picaportes para ventanas y vidrieras. Cerraduras de puerta de calle sala y cuarto.

Por el gran despacho que tiene este acreditado comercio, hemos conseguido de las fábricas, ventajas que las ofrecemos á nuestros numerosos amigos y parroquianos.

Á LOS CARPINTEROS, HERREROS y demás oficios.

Azuclas.
Ha has.
Garlopas.
Cepillos.
Junteras.
Guillames.
Tenazas.
Alicates.
Corta frios.
Visagras.
Limas.
Escofinas.
Sierras.

Serruchos.
Verdugos.
Ficheros.
Trincadores.
Triángulos.
Ba renas.
Berbiquis.
Formones.
Gubias.
Roblones.
Escuadras.
Cuchillos.
Destornilladores.

Casa de comisión CONSIGNACIÓN Y TRÁNSITOS

J. Maluenda Vicenc.—Alicante

Esta casa se encarga de recibir y expedir á precios módicos, las mercancías que le son consignadas; y pone á la disposición de los Comerciantes en vinos, sus almacenes y conos para unificar estos líquidos.

Como Agente de la compañía francesa de Navegación á vapor, Sociedad en Comandita al capital de 15.000.000 de francos "Cyprien Fabre y compañía de Marsella", se encarga también de hacer, á precios muy arreglados, los trasportes directos para Cette, Marsella, Paris y otros puntos de Francia.

Fábrica de espejos

DE JOSÉ REUS

4, Pórtico de Ansaldo, 4
Alicante

Gran surtido en oleografías, cromos, tarjetas de invitación y felicitación, cuaderno, dibujo de adorno, figura lineal y paisajes, sobres de construcción recreativa, preciosa colección de molduras talladas y con incrustaciones doradas, espejos de lindísimas formas, última novedad de Paris, adornos y molduras para decorar habitaciones, estampas religiosas, sacras, calcomanías, lutas y cristales, en todas dimensiones, etc., etc.

Todo á precios arregladísimos.

Centro de Instrucción

Colegio de niños establecido en la calle de S. Vicente núm 44 y dirigido por D. Juan Llopiz é Igorra.

En este Establecimiento se facilita la enseñanza en sus tres grados: parvulos, elemental y superior, clases preparatorias para 2.ª Enseñanza; clase especial de dibujo; escuela de adultos.

LA EQUITATIVA

Sociedad de seguros sobre la vida de los Estados-Unidos

Sucursal en España.

Delegado en esta provincia: D. Ricardo Soto, Teatinos 8, Escritorio.

TIPOGRAFÍA de VICENTE BOTELLA

calle de los Angeles núm. 14.—ALICANTE.

Son tantas las simpatías que el dueño de este establecimiento ha adquirido con el público, que cada día se ve más favorecido por numerosos pedidos que se sirven con una economía sin igual.

Es obvio decir que se hacen tarjetas de visita, esquelas mortuorias, membretes, obras de lujo, carteles, cromos, periódicos y todo lo concerniente al arte de la tipografía.

Anges, 14

NAVEGACION A VAPOR Aug. Vinyes Reste y Compañie

CETTE (Grand Chemin, 39)

Servicio regular y directo sin escalas, de los puertos de Valencia á Cette de Alicante á Cette y viceversa.

Precio del flete (vinos en bocoyes):
Valencia bordo á Cette bordo, nueve francos, mil litros.
Alicante — — — diez — — — mil kilogramos.

Vapores que componen esta linea

Tabago cargando: 100 bocoyes.
Clidach id. 1.100 id.
Cygnet id. 1.350 id.
Egyptten, id. 800 id.
Ville de Marseille id 750 id.
Agente en Valencia: D. Enrique Comes; Calle Militares.—Graf
En Alicante: Francisco M. Laguillón.

COLEGIO DE SAN JOSÉ

Calle de Bailén, núm. 15; Alicante

DIRECTOR DON CELESTINO CHINCHILLA BROTONS

Primera y segunda enseñanza. Estudios de aplicación y preparatorios para carreras especiales. Gimnasia, dibujo y música.

Este colegio cuenta con un numeroso cuerpo de profesores de 1.ª y 2.ª enseñanza, que, por sus títulos académicos y su larga práctica, son una garantía para los padres que confían la educación de sus hijos á este centro de instrucción.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas, permanentes, externos de primera y segunda enseñanza.

Para más detalles dirigirse al director de este establecimiento D. CELESTINO CHINCHILLA BROTONS, quien facilitará reglamentos y demás datos que se soliciten de esta dirección.

Gran establecimiento de paños

TOMÁS MARÍA PEREZ,

MAYOR, 12. ALICANTE

Altas novedades para caballeros y señoras

En este conocido y acreditado establecimiento, se ha recibido el más extenso y completo surtido en géneros de novedad que jamás se ha conocido en esta capital.

Las importantes partidas de géneros que esta casa compra, especialmente en el ramo de pañería, le permite competir en precios con las primeras fabricas. Así lo acreditan los muchísimos vendedores y el público en general, que reconociendo positivas ventajas, vienen á surtir en ella.

Los precios á que se venden en esta casa los ricos trajes de gran novedad, tanto ingleses como de Sabadell, asusta á los verdaderos inteligentes, por su gran baratura.

De géneros para gabanes, tricots y estambre, tupelines negros y castores, hay cuanto pueda desearse á precios ventajosísimos.

En paños para capa tiene esta casa depósito por cuenta de uno de los mejores fabricantes, siendo sus precios exactamente iguales á los que aquel tiene establecido en fábrica.

Se han recibido también gran surtido de ricas telas de alta novedad para abrigos de señora, lanas de todas clases para vestidos, astracanes y felpas de seda para adornos y cuantos géneros puedan desearse para la presente temporada, entre ellas un abundante surtido en alfombras de todas clases.

Jarabe de Brea soluble

DOSIFICADO POR DON CARLOS JOSÉ BELLIDO

El Jarabe de Brea ó Alquitrán soluble de Noruega, es una excelente preparación comparable en sus efectos y propiedades á nuestro conocido y celebrado LICOR DE BREA, de que tan preciosos y seguros resultados han obtenido los señores Médicos que lo han prescrito y los particulares que lo han usado.

El Jarabe de Brea se ha perfectamente indicado en todos los casos de resfriados, bronquitis, toses pertinaces, afecciones asmáticas, catarros del pulmón y de la vegiga, irritaciones del pecho, dolores de garganta y afecciones en general del aparato respiratorio.

Dosis.—De dos á cuatro cucharadas regulares repartidas entre el día, puro ó desleídas en agua.

Los niños dos ó tres cucharaditas al día, de las de café.

Precio ocho reales frasco.

Farmacia de Bellido: plaza de Isabel II (4)

GRAN BARATO DE CALZADO

de FRANCISCO OLIVER, calle de Labradores, número 26 (antes estaba en el núm. 15 de la misma calle).

PARA CABALLERO.—Botas gamuza, color ceniza, dos suelas clavadas 30 reales. Idem becerro mate, tres suelas punteadas 44. Id. becerro mate, dos suelas clavadas, 35. Id. condeal, dos suelas clavadas, 28. Id. de becerro francés á la inglesa y con cartera, punteadas, 50. Zapato becerro mate á la inglesa y novedad, punteadas, 44. Idem de lona adornados de becerro colores, clavadas, 24.

PARA SEÑORA.—Botas rosol charo escaarpines polonesas, 25. Id. de dos suelas, clavadas, 28. Id. de rosol francés con bigotera de lo mismo, escaarpines, 20. Id. de dos suelas clavadas, 24. Id. de cañas de color y charol clavadas 27. Id. becerro mate, dos suelas clavadas, 26. Id. sagren francés, clavadas 22. Id. badana, sagren, polonesas escaarpines, 14. Zapato becerro mate, dos suelas clavadas, 26. Id. sagren francés, dos suelas clavadas, 22. Id. de rosol francés, bigotera de lo mismo, clavadas, 24. Id. de Mascota, rojas, de becerro francés clavados, 34. Id. de saten color y charol, dos suelas, clavadas, 30. Id. de lona con adornos de colores, clavados, 18. Zapato verdadero taflete con sus correspondientes adornos, dos suelas, 42. Botas verdadero taflete imperiales con cartera, dos suelas, 50. Zapatillas señora verano, escaarpines, 8.

Y otras muchas clases de calzado para niños y niñas, también sumamente barato, llevando el comprador gran ventaja por su baratura, solidez y buena construcción.

SUPERIORES CAFES DE MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

Escorial.—Madrid.

Aroma concentrado en elegantes botes de 100 y 200 gramos.
Café molido superior. 4 2 ptas. 400 gramos.
Puerto Rico y Caracolillo. 2'50 — —
Puerto Rico y Moka 3 — —
Moka puro 4 — —

Tés de 8 á 20 pesetas libra en botes de 2 y 4 onzas.

Tapioca del Brasil en botes de 200 gramos.

NOTA. Los botes de CAFE y TAPIOCA de 200 gramos contienen una sorpresa cada uno.
De venta en todas las tiendas de Ultramarinos de Madrid y provincias.

Depósito central: PUERTA DEL SOL, 13.

Tercianas, cuertanas, diarreas

Curación radical con las píldoras americanas del Dr. GADEA; caja con 40 píldoras 3 pesetas, en la farmacia de su autor, San Francisco 24 y 26 Alicante.

En este establecimiento hay un gran surtido de toda clase de aparatos ortopédicos, tales como bragueros, biberones, pulverizadores, lavativas de todas formas y sistemas, medias de goma, gorros paranieve á la cabeza, orinales goma de todas clases, etc., etc.

LA TOS

catarral ó de constipación, seca nerviosa, convulsiva rónica ó fatigosa, del pecho ó de la garganta, se cura y se alivia siempre con la PASTA PECTORAL del Dr. ANDREU de Barcelona.—Es el remedio más seguro, cómodo, eficaz y agradable. Es el más antiguo y el único que jamás ha deimentido sus rápidos efectos, que se notan á la primera pastilla y casi siempre desaparece la TOS, por completo antes de concluir la primera caja.—Vale 8 rs. en todas las buenas farmacias de España y extranjero.

Recompensa de 1.6.600 fcos.—Medallas de Oro.

QUINA LAROCHE

ELIXIR-VINOSO

El Quina-Laroche no es una preparación vulgar, sino el resultado de constantes estudios y de muy serios trabajos, los cuales han valido á su autor las mas altas recompensas.

Agotar por vehículos variados y aparatos especiales, la totalidad de los principios de las tres mejores clases de Quina (principios que se completan tan utilmente los unos por los otros) y hacer así un Elixir Vinoso muy agradable hasta para los mas delicados.

Tal es el secreto de la superioridad bien afirmada del Quina Laroche en varios hospitales de Francia y del extranjero, por haber facilitado la cura de las Afecciones del Estómago, de la Falta de Apetito, de la Anemia, de las Fiebres, de las Convalecencias demasiado lentas, etc., como lo comprueban numerosas publicaciones científicas.

Paris, 22 & 19, rue Drouot, y en todas las Farmacias de esta localidad.